

Ricardo Montes Bernárdez  
Cronista Oficial de Albudeite

## **Esteban Sandoval y La Barraca de Albudeite**

En una fecha imprecisa del siglo XIX, a finales del reinado de Isabel II, **Esteban Sandoval Sarabia** es desplazado de Ciudad Real y enviado a Caravaca, venía con su esposa, Isabel Vicente. Aquí lo encontramos como jurado en 1873. Pronto se relacionará con Albudeite, donde su hijo, nacido en 1862 en Novelda, **Esteban Sandoval Vicente**, acabará afincándose. Éste último casó con Eustasia García Fernández, (natural de Brañuelas provincia de León, nacida en 1874), tras realizar sus estudios en Barcelona. Diez hijos tuvo el matrimonio, si bien dos fallecieron pronto, con el nombre de Julián. Vivieron Esteban, Isabel, Juan M<sup>a</sup>, Francisco, Antonia, Enrique José M<sup>a</sup> y Luís.

Al patriarca de ésta familia, Esteban Sandoval Vicente, lo vemos en 1921 organizando una obra de teatro, con el fin de recaudar fondos para ayudar a los soldados murcianos heridos en la guerra de África. No era para menos, ya que su propio hijo Esteban, de profesión maestro, era uno de aquellos soldados, volviendo de Larache en 1924.

Ese año Esteban Sandoval Vicente se afiliaba al partido de Unión Patriótica, creado por Primo de Rivera. Antes de 1924 construía su nueva residencia, **La Barraca**, dedicada a su esposa. En esos tiempos era ingeniero industrial, destinado en el depósito de máquinas de la Compañía Ferroviaria MZA (Madrid, Zaragoza, Alicante), en la base de Albacete.

Las obras de La Barraca serían realizadas por Manuel (a) Los Pascuales, natural de la Puebla de Mula, en tanto que el encargado de la finca era de la familia de los Chinchillas.

Esteban estuvo en la recepción local cuando el primer tren llegó a Albudeite, el 28 de mayo de 1933, a las trece horas. Lo recibió con tracas, cohetes y la intervención de la banda de música de Pliego, contratada para dicha efeméride. Creemos que entonces estaba dirigida por Sebastián Gil de la Cruz.

Falleció Esteban Sandoval en noviembre de 1939, perviviendo su esposa hasta noviembre de 1950. Sus descendientes mantuvieron su relación con Albudeite hasta 1970. A partir de esa fecha motivos laborales y familiares provocaron su alejamiento. Tan sólo continuó la relación **Enrique Sandoval Sandoval**, biznieto del iniciador de la saga.